

Masacre de Macayepo (2000)

Macayepo (El Carmen de Bolívar)



El corregimiento de **Macayepo** se encuentra ubicado en el municipio de **El Carmen de Bolívar**, subdividido en **11**¹ veredas y caseríos; al noroccidente del departamento de **Bolívar**, en la subregión de **Los Montes de María**. Limita al norte con el municipio de **San Jacinto** y el municipio de **María La Baja**, al oriente con los municipios de **Zambrano y Córdoba**, y al sur y occidente con el departamento de **Sucre**.

Factores Subyacentes y Vinculados

Ubicación



Bolívar posee una ubicación estratégica para los grupos armados debido, entre otros factores, a que limita con siete departamentos y abarca la subregión de los Montes de María y la Serranía de San Lucas; además de su conexión hacia el mar, esta zona tiene particularidades geográficas que han usado los grupos para beneficiarse, con zonas altas y planas, y corredores de movilidad, como los ríos San Jorge y Magdalena.

Cultivos ilícitos



Según el Observatorio de Drogas de Colombia (ODC)², entre 1999 y 2001 se produjo un aumento considerable de hectáreas de coca sembradas en el departamento, pues se pasó de 5.897 ha. a 6.140 ha, como se evidencia en la gráfica 1.

GRÁFICA 1. HECTÁREAS DE COCA SEMBRADAS EN BOLÍVAR (1999 - 2001)		
5.897	5.960	6.140
1999	2000	2001

Narración de los hechos



En el mes de octubre del **2000** ocurrió una masacre que marcó a la población del corregimiento, según las declaraciones consignadas en el **Registro Único de Víctimas (RUV)**, paramilitares irrumpieron en el territorio con el fin de recuperar unos animales hurtados del ganadero y presunto financiador de grupos paramilitares, Joaquín Garcia. Adicionalmente, atacaron a la guerrilla y aprovecharon para tomar el control de la zona. Para ello, 15 días antes de la masacre amenazaron a la población por medio de panfletos, donde advertían que los colaboradores de la guerrilla debían abandonar la zona, de lo contrario serían asesinados.

El día **14 de octubre**, en horas de la tarde, los paramilitares llegaron al sitio de los hechos atemorizando a la comunidad, disparando indiscriminadamente, quemando viviendas y asesinando con piedras y garrotes a la población civil. Algunas de las narraciones señalan

que, al día siguiente, este grupo armado continuó asesinando y amenazando a los pobladores, dándoles 24 horas para desocupar las veredas. Como consecuencia de esta masacre, algunas personas se desplazaron masivamente por temor a ser asesinados.

Las veredas más afectadas fueron **El Limón** y **Las Palmas**, de vocación agrícola, puesto que allí ocurrieron la mayoría de los asesinatos. Tras lo sucedido, varias de las casas del corregimiento fueron saqueadas y quemadas, por lo que las víctimas resaltan haber perdido su sustento económico. Por esta razón, las mayores afectaciones de la comunidad se encuentran enmarcadas por daños y pérdidas en bienes muebles e inmuebles y daños psicológicos.

¹Subdivido en las veredas y caseríos de Limón, Joján, Jojancito, La sierra, El Cielo, El Orejero, Venado, Verruga, Centro Alegre, Berruguita y El Aguacate. ²Datos con corte a noviembre de 2016 (SIMCI)